

Vuelta al mundo en 80 Kilobytes: el retorno a un modelo bipolar en medio de las convulsiones del sistema capitalista

Andrés Hdo Bodensiek* - Análisis Internacional

El periplo empieza en casa, siempre en casa. Antes de recorrer millones de kilómetros, el primer paso es salir y recorrer el entorno propio. Así empieza cualquier viaje.

Como el tema de esta edición de la Revista *Divergencia* es la informalidad como problema estructural que sufren un poco más de 1.530 millones de trabajadores de todos los países¹, gran parte del presente recorrido describirá las pantanosas ciénagas del tema laboral, no solo en nuestro país sino en otros continentes, para ilustrar de la mejor forma posible la magnitud de este problema en el ámbito mundial. Aunque el presente

recorrido pasará a vuelo de pájaro, o mejor, a vuelo de globo –para facilitar el trayecto en un solo medio de transporte y para ambientarnos en las míticas travesías escritas por VERNE pero en la versión fílmica de *Cantinflas*–, sobre algunas digresiones que son imposibles de pasar por alto en el convulsionado contexto actual y que no por ello dejan de estar conectadas con una perspectiva amplia que se centrará en lo laboral como eje principal y motor del sistema económico de nuestros días.

Aunque es de esperarse que quienes ya deambularon por algunas de las páginas de esta edición estén cansados de la incómoda cifra informal, que es casi tan incómoda como la de la pobreza, no se puede dejar de nombrar, pues es lo primero que se ve cuando uno explora su entorno y se pregunta cuál será la magnitud del “rebusque”, considerando que en un día cualquiera se puede topar fácilmente tres o cuatro vendedores

* Egresado Facultad de Gobierno y Relaciones Internacionales, Universidad Externado de Colombia 2010.

1 La OIT no emplea el término informalidad sino “trabajo vulnerable”. OIT.COM. Tendencias mundiales del empleo 2011. Disponible en http://www.ilo.org/wcmsp5/groups/public/@dgreports/@dcomm/@publ/documents/publication/wcms_150445.pdf Consultado el 25 de enero de 2011.



ambulantes en un recorrido en transporte urbano no monopolizado, y si además ve las calles atiborradas con vendedores de películas y libros piratas, de raquetas eléctricas que matan zancudos, de encendedores gigantes, de chicles y cigarrillos y, en fin, de ese sinnúmero de cachivaches y mecatos que sirven como medio de sustento a los millones de colombianos que hacen parte del aciago 60% de la población económicamente activa que no goza de los beneficios de un empleo estable ni de las prestaciones de ley que merece cualquier ciudadano de un sistema democrático.

Sí, ¿qué hacemos?, a muchos nos causan escozor y hasta vergüenza los guarismos del DANE², pero así de grave es la situación en este país donde la promesa maniaca de “más trabajo

2 DANE. *Medición del empleo informal-trimestre móvil septiembre, noviembre de 2010*. Disponible en http://www.dane.gov.co/files/investigaciones/boletines/ech/ech_informalidad/inf_eje_trim_sep_nov10.pdf Consultado el 25 de enero de 2011.

mejor pago, más trabajo mejor pago” no se ve materializada por ninguna parte. Ante este problema, el actual gobierno puso en trámite la renombrada “ley de primer empleo y formalización”. Esta ley ha encontrado poco respaldo por parte de economistas ortodoxos y de académicos de toda índole. En la Universidad Externado de Colombia, el Observatorio laboral, en voz de su director, STEFANO FARNÉ³, cuestionó los propósitos del gobierno al presentar un proyecto que en su aplicación en otros países de la región ha carecido de efectividad en los alcances de sus propósitos. De otra parte, las críticas de ALEJANDRO GAVIRIA, Decano de la facultad de Economía de la Universidad de los Andes –habitualmente en la línea económica del gobierno– dejan en mala posición la solidez de los argumentos del Ejecutivo. Ese es el paisaje que se observa en el comienzo del viaje, paisaje poco inspirador si se piensa que la situación es igual de grave en esta materia –la de la informalidad– a la que viven países como Afganistán, Iraq, Burkina Faso o Zambia⁴. Primeros apuntes de indignación en la bitácora de viaje.

3 Eltiempo.com. *Así buscarán emplear a los jóvenes Las primeras dudas que genera la ley*. Disponible en <http://www.eltiempo.com/archivo/documento/MAM-4128111> Consultado el 25 de enero de 2011.

4 GALLUP.COM *Gallup Global Employment Tracking, Underemployment*. Disponible en <http://www.gallup.com/poll/145487/Gallup-Global-Employment-Tracking.aspx>

Después de elevarse el globo —con Cantinflas a bordo—, los vientos de cambio, sopladados por el ineluctable hilo de la historia nos llevan hacia el noroccidente y sobrevolamos a la potencia del norte, y aunque no nos interesa parar allí porque el panorama no es nada acogedor y el caos es total, sí hay que describir con detalle las impresiones que deja la observación: se trata de un imperio en llamas, que visto desde el aire horroriza y trae esperanza al mismo tiempo. Aun cuando en esta ocasión no es Atila ni son los Hunos quienes amenazan la superioridad hasta ahora innegable de la superpotencia en declive, las amenazas son internas y externas y hacen previsible un fin no tan lejano para el imperio más poderoso que haya conocido la humanidad.

Un conflictivo clima laboral y social interno caracterizado por la existencia de 29 millones de desempleados (el 9,4% de la población, que llegó a ser el 14,3 % en el año 2009)⁵, más del 18% de informalidad laboral, sumado a 46 millones de estadounidenses que viven en la pobreza, y 50 millones de personas que no tienen cobertura en salud⁶, dan cuenta de la bomba social

que se cuece en esas latitudes. Mientras tanto, al otro lado del Pacífico se divisa a un gigante milenario que estuvo dormitando muchos siglos y que desde hace poco más de 50 años viene preparando su camino para volver a reclamar la parte que le corresponde en la escena internacional. El coloso quiere robarse toda la atención y de seguro lo conseguirá.

A medida que el globo aerostático se aleja de la caldera americana se ve a la industria cinematográfica y a las *mass media*, pertenecientes a los magnates y de los emporios del capital financiero, laborando como hormiguitas para esconder una realidad inocultable, urdiendo a cada ocasión posible para apoderarse del Estado o en su defecto seguir con su desmantelamiento y establecer una más amplia e implacable dictadura del capital. Un aparte del último documental de cineasta MICHAEL MOORE, titulado *Capitalismos una historia de amor*, ilustra perfectamente la forma como dicha enajenación de lo público opera. En el año 2008 los ejecutivos de la corporación financiera *Goldman Sachs* cooptaron las más altas instancias del gobierno BUSH justo en momentos en los que el Senado decidía si más de us\$700.000 millones de los bolsillos de los contribuyentes deberían ir a salvar a corruptas entidades finan-

pais.com/articulo/internacional/estadounidenses/vive/pobreza/elpepuint/20100916elpepuint_15/Tes Consultado el 25 de enero de 2011.

5 Agencia EFE. *La crisis dispara la aparición de guías y consultores de búsqueda de empleo*. Disponible en http://www.efeamerica.com/287_eeuu/991283_la-crisis-dispara-la-aparicion-de-guias-y-consultores-de-busqueda-de-empleo.html Consultado el 25 de enero de 2011.

6 ELPAÍS.COM. *Uno de cada 7 estadounidenses viven en la pobreza*. Disponible en <http://www.el>

cieras, como en efecto sucedió. De esos 700.000 millones, a *Goldman* le correspondieron us\$5,5 billones de dólares. No podían esperar menos cuando una decena de sus antiguos ejecutivos estaban en el momento del famoso *bailout*, en la plana mayor del Departamento del Tesoro. ¿Democracia o dictadura del capital?

Seguimos la travesía. Desde el globo que flota gracias al aire caliente volvemos la mirada hacia el sur del continente a medida que nos alejamos de su plataforma y se ve claramente que solo algunos países parias, como Colombia y Perú, siguen con su política de *Respice polum* que ha caracterizado nuestras relaciones con el mundo desde hace dos siglos, e incluso ahora que el viento va en otro sentido el gobierno se resiste y sigue condenándonos a ser peones contentos de estar de rodillas.

El globo en el que viajamos con un histriónico y ocurrente personaje, por el contrario sigue con determinación hacia el oeste y nos invita a mirar hacia el oriente con dirección a Asia. Allí China, el gigante que veíamos desde las costas gringas con expectativa, emerge como nueva súper potencia que aventaja a su rival enfermo en aspectos como la fuerza laboral, que para el caso chino, además de ser más joven, es 8 veces superior a la de EEUU, agregando un producto interno bruto que crece a ritmos constantes no inferiores al 9 % desde hace por lo menos

una década: sin importar que el PIB de Estados Unidos sea 10 veces superior al PIB chino: 14,2 billones frente a 4,9 billones, esta medida del crecimiento de la economía, para el caso chino no ha tenido en la historia reciente descalabros tan graves como el que sufrió la casa del dólar en 2008, cuando se hundió hasta el -2,6%.

También se destaca la indiscutible ventaja que tienen los asiáticos en términos de balanza comercial, dado que mientras EEUU exporta a china 81,8 miles de millones, los chinos inundan el mercado del norte con 344 miles de millones en mercancías que los estadounidenses les compran; la tenencia de la deuda que emite el Departamento del Tesoro y que ostentan los chinos, es otro aspecto que apuntala el duelo en ciernes⁷, dado que se puede argüir que China no es solo el principal banquero de Estados Unidos, sino del mundo entero, superando las cuestionadas entidades “multilaterales” de crédito: BM y FMI⁸.

De no ser por el temible presupuesto militar de la nación del norte, que

7 ELPais.COM *Superpotencias Frente a Frente*. Disponible en http://www.elpais.com/graficos/internacional/superpotencias/frente/frente/elpraint/20110119elpepuint_1/Ges/ Consultado el 25 de enero de 2011.

8 BBCMUNDO.COM *China presta más que el Banco mundial*. Disponible en http://www.bbc.co.uk/mundo/noticias/2011/01/110118_china_prestamos_banco_mundial_visita_estados_unidos_pea.shtml

en plata blanca equivale a la suma de todos los presupuestos militares del mundo, y por su papel aún predominante en la industria y el comercio mundiales, que es representado por el peso de sus empresas trasnacionales, 11 de las cuales están posicionadas entre las 20 más grandes de la economía mundial, mientras que China ubica solo 4, podría uno predecir el número de *rounds*, y la forma como China asestará el *Knock out*, pero es incierto por estas dos razones⁹.

Estados Unidos sabe que el fin de su hegemonía está cerca¹⁰; la pelea está planteada y aunque el gobierno gringo es consciente de que mientras China no lo iguale, además de los rasgos aludidos, en aspectos como el alcance de un mismo nivel de vida tanto en las zonas rurales como urbanas, en la generación de un ambiente propicio para la innovación, más allá de la reproducción de modelos industriales importados algunas veces de formas *non sanctas*, y en la creación de valor agregado, habrá poco que hacer en una economía mundial donde la se-

gunda empresa más grande del mundo es Apple.

Una vez el globo se encuentra con propiedad cruzando sobre suelo chino se puede establecer todas las comparaciones anteriormente referidas, y se puede anotar en la bitácora de viajes que en el aspecto de la informalidad la Republica Popular no dista mucho de la situación de EEUU en la medida que el porcentaje de su población que se encuentra bajo esta modalidad de empleo ronda entre el 15% y el 24% de su población económicamente activa. Y contrario a lo que sucede con su rival occidental es de destacar que China goza de una baja tasa de desempleo que no supera el 4%¹¹.

Si se piensa en que la mayoría si no todos los puntos a favor de China están relacionados con la férrea intervención que el gobierno tiene en la economía, se plantea entonces un debate de vieja data entre dos modelos que para muchos ya estaba superado y que por el contrario en tiempos de crisis sacude las bases del capitalismo en su fase globalizada y neoliberal: se puede pensar entonces que el retorno a un mundo bipolar está a la vuelta de la esquina, no con las mismas características que tuvo durante la guerra fría, sino en

9 ELPAIS.COM *Los gigantes de la economía*. Disponible en http://www.elpais.com/graficos/economia/gigantes/economia/mundial/elpepueco/20110103elpepueco_1/Ges/ Consultado el 26 de enero de 2011

10 Ídem. *Obama alerta del peligro de que Estados Unidos pierda la supremacía mundial*. Disponible en http://www.elpais.com/articulo/internacional/Obama/alerta/peligro/Estados/Unidos/pierda/supremacia/mundial/elpepuint/20110126elpepuint_4/Tes Consultado el 26 de enero de 2011.

11 GALLUP.COM *Gallup Global Employment Tracking, Underemployment*. Disponible en <http://www.gallup.com/poll/145487/Gallup-Global-Employment-Tracking.aspx> Consultado el 26 de enero de 2011.

términos francos del papel de Estado en el desarrollo de los pueblos.

Los vientos alisios jalonan imprevisiblemente el globo y a grandes velocidades continuamos con nuestra circunnavegación del orbe. Al tiempo que Cantinflas pierde su característico sombrero y hecha las madres pertinentes, pasamos en un santiamén por Asia central, que por estos días es solo guerra, sangre y una desproporcional inundación bíblica en Pakistán, que vista desde el aire nos deja a ambos boquiabiertos: el agua dejó 14 millones de damnificados el año pasado.

Así llegamos finalmente a la trémula Europa. El globo pasa inicialmente encima de Grecia –MARIO MORENO se sorprende con la belleza de la República original– país donde recientemente, gracias a la ayuda de nuestros altruistas amigos de *Goldman Sachs*, se logró ocultar la magnitud del déficit del gobierno helénico realizando ventas de bonos de deuda pública que les reportaron ganancias a los señores de *Goldman*, por la módica suma de 735 millones de euros¹². Una vez en tierra proseguimos con la investigación.

La crisis de la deuda en Grecia le ha significado a este país el ajuste de sus

finanzas públicas en concordancia con un leonino plan impuesto por el FMI y por el Banco Central Europeo. Lo grave del caso es que además de la implementación de la dañina teoría del Estado mínimo, base del decálogo neoliberal de estas instituciones, los ciudadanos de a pie han sido los principales perjudicados, dado que después de la implementación de las medidas de austeridad, el desempleo se montó hasta el 11,7% a mediados del año pasado. La reducción de 5 puntos porcentuales en el gasto público significará para los griegos perder todos los beneficios que las luchas sociales y el Estado de bienestar les habían brindado. La crisis fue de tal magnitud que en un escenario que solo puede ser imaginado por el más radical y reaccionario de los ortodoxos de mercado, Grecia planteó vender algunas de sus míticas islas al mejor postor para tratar de salvar el escollo que la crisis de la deuda le causó a sus cuentas nacionales¹³.

Antes de concluir el camino que significó esta aventura que cruzó en medio de tantos temblores globales, pasamos a España, donde la situación es muy similar a la de Grecia, con la diferencia estructural de que el desempleo y la tasa de informalidad están afectando la vida de un mayor porcentaje de po-

12 FINANCIALTIMES.COM *Goldman role in Greek crisis probed*. Disponible en <http://www.ft.com/cms/s/0/ca979904-2216-11df-98dd-00144feab49a.html> Consultado el 26 de enero de 2011.

13 BBCMUNDO. *Ante la crisis Grecia piensa en vender sus islas*. Disponible en http://www.bbc.co.uk/mundo/economia/2010/06/100628_grecia_crisis_venta_islas_lh.shtml Consultado el 26 de enero de 2010.

blación. En el país ibérico, 4.100.073 personas estuvieron paradas el último año –un equivalente al 19,4% de la PEA– y la tasa de informalidad se ubicó en alrededor del 17,7% de la fuerza laboral total¹⁴.

El viaje concluye momentáneamente dado que en lugar de volver a casa mi improvisado acompañante y yo decidimos sumarnos al polvorín que se comienza a disipar a lo largo y ancho del Magreb. Tanto él como yo resultamos tan contrariados y con una sensación de impotencia con todos los hechos descritos y analizados, que al recibir en nuestro paso por Gibraltar el olor de inconformidad y posibilidades de cambio que traen los vientos del levante desde África del norte, viramos el rumbo que debía traernos de nuevo a Sur América. La decisión fue democrática: no queríamos intervenir pero sí estar en la calle con la gente, ver los levantamientos populares en marcha, evolucionando y triunfando.

Estos países que hoy se levantan contra las autocracias son sociedades de gente joven principalmente, y en la misma medida que latinoamérica, sufren también por la amplia tasa de desempleo que en la actualidad tiene a más de 77 millones de perso-

nas entre los 15 y los 24 años sin un trabajo estable y digno¹⁵, y es allí, en las desigualdades sociales y en la falta de oportunidades donde se origina el descontento social y estalla la chispa que lleva la gente a las calles.

Al concluir el viaje agazapados en una calle de El Cairo, concluyo que debe crearse una conciencia entre la juventud sobre la necesidad de cambiar la situación de raíz, de movilizarnos, de exigir lo que nos pertenece, de luchar por un hombre nuevo lejano a la lógica individual y egoísta que hoy es ley. De lo contrario, el día de mañana no tendremos ni trabajo, ni pensión, y ni siquiera un Estado al cual demandarle nuestros derechos. Este viaje no tomó 80 días como el de VERNE, solo algunas horas de averiguaciones y 80 kilobytes de memoria electrónica.

Ayer fue Túnez, hoy es Egipto, ¿mañana donde será? Cuando pregunto eso a mi acompañante, me recuerda que un reconocido cantante de Folk, un juglar de los también convulsos años sesenta, escribió alguna vez que “no se necesita un meteorólogo para saber hacia dónde sople el viento”... y viendo el panorama mundial esta aparente obviedad me resulta más pertinente que nunca.

14 OCDE. *OECD Factbook 2010: Economic, Environmental and Social Statistics*http. Disponible en ://stats.oecd.org/Index.aspx?DataSetCode=LMPEXP Consultado el 26 de enero de 2010.

15 OIT.COM. Ob. Cit. Disponible en http://www.ilo.org/wcmsp5/groups/public/@dgreports/@dcomm/@publ/documents/publication/wcms_150445.pdf. Consultado el 25 de enero de 2011.